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Открыта подписка

А теперь те, кто читает этот номер стоя - сядьте, 
кто сидит - покрепче держитесь за стул, те, кто лежит 
- не теряйте времени и прямиком отправляйтесь на 
почту оформлять подписку: редакция газеты объявляет 
лотерею среди подписчиков. Супер-приз, вы не пове
рите, именной сертификат на пять лет обучения в 
Тюменском государственном университете на любом 
факультете по вашему выбору! Это не шутка - он 
позволит вам получить любую специальность за смеш
ные деньги - 115 рублей 50 копеек. Условия участия в 
лотерее просты до неприличия: копию квитанции о 
подписке пришлите до 15 июня по адресу: г. Тюмень, 
ул. Республики, 8, редакция газеты "Университет и 
регион".

У вас еще остались сомнения?
P.S. Супер-приз будет разыгран 15 июня.
P.P.S. Кроме главного приза участников лотереи 

ожидают и поощрительные призы. Следите за нашей 
газетой!

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК
^Университет и регион»
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на второе полугодие. 
Стоимость подписки 

с доставкой на дом - 
115 рублей 50 копеек. 

Индекс

"Должности и 
чины меня 

сами находили"

по подписному каталогу 
в отделениях связи 

в киосках «Роспечати» - 
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Учиться 
можно, 

не выходя
«Университет и регион» - это:

• Эксклюзивные материалы из приемных комиссий ТюмГУ и других вузов области в 
помощь абитуриентам, консультации в том, как успешно поступить в университет на 
бюджетное место.
• Олимпиады, тесты, консультации по всем предметам вступительных экзаменов, прямые 
линии с первыми лицами университета.

Аналитические материалы по^проблемам политики, экономики, финансов, культуры и 
, образования... У нас выступают влиятельные эксперты и руководители государственных 

и коммерческих структур. [_
• Мы рассказываем, как сделать успешную карьеру на примерах из жизни успешных людей 
нашего региона.
• Студенческий юмор и студенческий опыт в разных его проявлениях, анекдоты и 
студенческая быль .-^ежемесячно в-наших специальных выпусках.
• Конкурсы и великолепные призы, кроссворды и награды победителям .тоже в нашей 
газете.

«Университет и регион» - цветной, иллюстрированный еженедельник для всех.
Читайте, выписывайте и вы никогда не пожалеете, что выбрали именно нас!

из квартиры
студенческий рассольник

НАСТОЯЩИЙ 
СТУДЕНТ 
ДОЛЖЕН 
УМЕТЬ 
ХОРОШО
РАЗВЛЕКАТ
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"Должности и
меня сами

В этом номере мы открываем новую рубрику, в которой намерены знакомить читателя с людьми от 
с теми, кто в ближайшие годы будет определять политику в Тюменской области.

Итак, знакомьтесь: Александр Павлович Новопашин.

Наша справка:
Александр Павлович Новопашин, коренной сибиряк, родился и вырос в Тюмени. Окончил 

Тюменский государственный университет по специальности "филология". Работал плотником, 

бетонщиком, редактором многотиражной газеты, секретарем партийной организации нижневартов 

кого строительного объединения, главным редактором нижневартовской городской газеты "Варта 
руководителем аппарата полномочного представителя президента РФ в Тюменской области, 
начальником управления по связям с общественностью администрации г. Нижневартовска, 
тителем мэра Нижневартовска. В настоящее время возглавляет Департамент информационной 
политики администрации Тюменской области. Женат, имеет трех детей.

- Богатая у вас биография, на 
одном месте долго не засижи
вались. Это черта вашего 
характера - все успеть?
- Для меня работа в строитель

ных организациях явилась своеоб
разной школой жизни, школой 
мужества. Мне не довелось 
служить в армии, и поэтому мое 
становление как человека, будущего 
руководителя прошло в строительной 
бригаде. Строили детские сады, 
школы в Нижневартовске. Тяжелая 
физическая работа, крепкая мужская 
дружба - представление об этих 
понятиях я черпал именно здесь - на 
стройке, в бригаде, в общении с 
людьми, с кем бок о бок трудился. 
Причем строили Нижневартовск 
представители самых разных 
национальностей из самых разных 
уголков страны: Украины, Белорус
сии, Азербайджана и т.д. Это 
неоценимый опыт.

- Вы сразу согласились на 
предложение возглавить 
департамент? Не жалеете, что 
уехали с Севера?
- Честно говоря, с одной 

стороны предложение было неожи
данным, с другой - очень заманчи
вым. Мне очень хотелось поработать 
вместе с губернатором. В свое время 
А.В. Филиппенко приглашал меня в 
Ханты-Мансийск. Но тогда из 
этого ничего не вышло. А из 
Нижневартовска в очередной раз 
вернулся в Тюмень по приглашению 
С.С. Собянина и не жалею. Мне 
просто представляется интересной 
эта работа. Я ее хорошо знаю, 
люблю и каждый день открываю в 
ней что-то новое.

- Как ваша семья восприняла 
переезд и новое назначение?
- Вполне естественно. Мой 

младший сын родился в Тюмени и 
для нас возвращение в Тюмень - 
это возвращение домой. Хотя в 
Нижневартовске наш переезд 
восприняли несколько неожиданно, 
потому что многое было начато, 
наработано, предстояло еще многое 
решить, сделать.

- Должность директора 
областного департамента для 
вас ступень в управленческой 
карьере или просто новая 
работа?
- Даже, скорее, та же работа, 

которой я занимался, но на более 
высоком уровне. Если в Нижневар
товске работа по связям с обще
ственностью требовала от меня 
взаимодействия с общественными 
объединениями, формированиями, со 
средствами массовой информации, а 
их в рамках города немало - около 
двадцати, то теперь география 
значительно расширилась, поднялась 
профессиональная, управленческая 
планка, повысилась ответственность 
за принимаемые решения.

- Карьеризм, как я понимаю, 
не для вас?
- Никогда не выстраивал 

карьерную цепочку, всегда стремил
ся к интересному делу. А работа 
вместе с должностями и чинами 
меня сама находила.

- Какие цели вы поставили 
перед собой на новом посту? У 
вас есть программа действий?
- Да, конечно. Первое, с чего мы 

начали в департаменте, - определили 
основные принципы информационной 
политики администрации Тюменской 
области, выработали концепцию 
развития. Сейчас проект этого 
документа находится на обществен
ной экспертизе. Мы передали его в 
средства массовой информации для 
обсуждения, предложений и надеем
ся, что созданная общими усилиями 
концепция информационной политики 
ляжет в основу расширенной про
граммы, которую предстоит реализо
вать в течение ближайших лет.

- Раскройте основные положе
ния новой концепции инфор
мационной политики.
- Безусловно, главное - создание 

единого информационного поля. 
Последние годы, к сожалению, 
разорвали информационные состав
ляющие единства области. Допус
тим, живя в Нижневартовске, мне 
очень не хватало информации из 
Тюмени о том, как обстоят дела на 
юге области. Вернувшись в Тюмень, 
я вновь оказался в информационной 
изоляции и не имею представлений о 
том, что происходит в Сургуте, 
Нижневартовске, Нефтеюганске, на 
Ямале, в тех северных городах, где 
действительно жизнь бурлит. В 
конце концов, и простые человечес
кие отношения влияют на многое. 
На Севере работают выходцы с юга 
области, у кого сохранились род
ственные связи с Тюменью и им 
важно знать о судьбе своих близ
ких, о том, как они живут, в чем 
нуждаются и т.д. Кроме того, и 
единый хозяйственный комплекс не 
разрушен окончательно. И сегодня 
сложились все предпосылки, чтобы
в рамках подписанного тремя 
губернаторами договора о сотрудни
честве начать воплощение экономи
ческих, социальных и иных про
грамм, которые объединили бы 
интересы юга и округов на взаимо
выгодной основе. Такие программы 
уже разработаны и они должны 
иметь серьезное информационное 
сопровождение. Мы исходим не из 
того, что нам первым делом необхо
димо озаботиться положительным 
имиджем администрации. Мы 
исходим из того, что жители области 
имеют право и должны знать, как 
работает областная администрация, 
куда уходят бюджетные средства, 
налоговые поступления, что она 
делает, чтобы улучшить жизнь 
людей. Поэтому в центре нашей 
концепции информационной политики 
- человек, его нужды, беды, потреб
ности в информации о действиях 
власти, чтобы эта власть была 
предсказуема для человека.

- В предвыборной программе 
С.С.Собянина одной из 
составляющих объединения 
области называлось создание 
единого информационного 
пространства. Каким это 
пространство вам представля
ется? Что необходимо пред
принять, чтобы оно действи
тельно стало единым? При 
вашем предшественнике 
ходили слухи о сокращении 
количества областных СМИ и 
создании на базе оставшихся 
единой региональной газеты, 
канала. Именно это имеется в 
виду, когда говорят об общем 
информационном поле?
- Давайте снова идти от челове

ка. Он должен знать, что происхо
дит вокруг него в ближайшем 
окружении, в городе и районе, где 
он проживает. Он должен иметь 
доступ к информации о событиях в 
области и, наконец, о событиях в 
стране, в мире. Человек живет 
внутри этих, условно, трех информа
ционных колец, соединенных с ним
и между собой каналами информа
ции. Свободный доступ к этим 
каналам и есть свобода слова, о 
которой мы так много говорим и 
спорим. Поэтому единое информа
ционное пространство - это гармо
низация различными способами, 
посредством печати, радио и 
телевидения процесса прохождения 
информационных потоков, чтобы 
люди, проживающие в самых 
отдаленных уголках области, могли 
беспрепятственно и быстро получить 
все интересующие их сведения. 
Безусловно, самыми оперативными 
способами распространения инфор
мации, и это подтверждают социо
логические опросы, являются 
информационные агентства и 
электронные СМИ. Но этого, 
естественно, не хватает, и необходи
мо развивать другие каналы поступ
ления информации. Мы заинтересо
ваны в том, чтобы газеты, печатаю
щиеся на юге области, вновь стали 
попадать на газетный рынок 
северных городов и наоборот. 
Переговоры с правительством 
Ханты-Мансийского округа по 
этому поводу уже ведутся. Анало
гичное предложение от нас поступит 
и на Ямал.

Было бы полезно, и эта идея не 
нова, создать областную дирекцию 
телевизионных программ, которая 
имела бы возможность транслиро
вать лучшие телевизионные продук
ты региональных телеканалов на всю 
территорию области. Такой проект 
сейчас разрабатывается. Одним 
словом, каналов распространения 
информации много, они разные, 
каждый работает на свою читательс
кую или зрительскую аудиторию и 
требуется лишь восстановить 
утраченные связи.

- Вы - начальник, в округах - 
начальники, а договоритесь ли?

- Я себя в равной степени 
ощущаю таким же нижневартовцем, 
как и тюменцем. У меня неплохие 
деловые отношения с правитель
ством Ханты-Мансийского автоном
ного округа. Завязываются контакты 
с администрацией Ямала. Сегодня в 
области благоприятная обстановка, 
чтобы взаимопонимание, существую
щее на уровне губернаторов, 
исполнительных структур власти, 
перевести в конкретные дела.

- Хочу вернуться к вашему 
определению свободы слова. 
Свободный доступ к каналам 
информации еще не гаранти
рует истинной свободы слова. 
Ведь по этим же каналам 
можно запустить любую 
информацию, "промыть 
мозги", особенно если в 
большинстве своем СМИ 
находятся под сильным 
влиянием власти.
- Знаете, свобода слова тесно 

связана с главной свободой - 
свободой человеческого "Я". Пока у 
нас несвободен читатель, пока он не 
имеет возможности купить ту 
газету, которой доверяет, мы не 
можем говорить о свободе слова в 
России. Зависимость сегодняшних 
СМИ от власти, от коммерческих 
структур настолько сильна лишь 
оттого, что отсутствует экономичес
кая свобода гражданина. Когда 
человек будет в состоянии в полной 
мере оплатить стоимость газеты со 
всеми издержками ее производства - 
зарплата журналиста, полиграфия, 
транспортные услуги, - тогда можно 
будет утверждать, что в России 
появилась независимая, свободная 
пресса. То есть свобода слова - это, 
прежде всего, свобода личности, 
свобода гражданина, как одно из ее 
проявлений.

- Значит, и независимой 
прессы в стране нет?
- Думаю, сегодня еще очень 

далеко до реализации понятия 
независимой прессы у нас в стране. 
Но это не означает отсутствия в 
России свободы слова. Спектр 
средств массовой информации, 
отражающих различные точки 
зрения, настолько широк, что 
человек, исповедующий самые 
разные принципы, в этом спектре 
может выбрать ту газету, телеканал 
или информационное агентство, 
которые в большей степени отвечают 
его умонастроениям, убеждениям.

- Не кажется лн вам, что 
региональные СМИ абсолютно 
зависимы от местной власти? 
Прошедшие губернаторские 
выборы об этом красноречиво 
свидетельствуют. За редким 
исключением, большая часть 
областных газет, теле- и 
радиоканалов сидят на финан
совой удавке и не то что 
альтернативное мнение выска
зать, слова произнести не 
могут против политики област

ной администрации. Разве в 
таких условиях возможна 
оппозиционность, о которой 
новый губернатор сказал перед 
своим вступлением в долж
ность?
- Вы понимаете, трудно сегодня 

вести разговор о полной свободе. 
Зависимость прессы от государ
ственных органов власти различных 
уровней действительно высока. 
Идеальная ситуация для журналист
ского коллектива, думаю, меня 
поймут, - это когда средства 
массовой информации имеют 
несколько учредителей. В этом 
случае журналисты могут себе 
позволить на страницах газеты, с 
экрана телевизора выражать самый 
широкий спектр мнений. Главное, 
чтобы учредители воспринимали 
такой подход и уважали позицию 
журналиста. Как правило, такие 
СМИ пользуются наибольшим 
авторитетом.

Что касается прошедших губерна
торских выборов, то С.С.Собянин на 
одной из первых пресс-конференций 
сказал, что выборы закончились, 
следует "зарыть топор войны в 
землю" и начать заниматься конкрет
ными делами. Поэтому никакой речи 
о мщении, о том, чтобы наказать 
кого-то, быть не может. Другое дело, 
что нарушившие закон журналисты 
или редакции должны отвечать по 
суду, но это уже не касается 
взаимоотношений власти и средств 
массовой информации.

- Хорошо. Моя знакомая из 
"Тюменской правды" как-то в 
сердцах призналась: "Мы 
поддерживали Собянина в 
предвыборную кампанию, а 
он, возглавив область, сделал 
губернаторской газетой 
"Тюменскую правду сегодня". 
Как вы это прокомментируете?
- Администрация Тюменской 

области выступает учредителем и 
"Тюменской правды", и "Тюменской 
правды сегодня". Мы будем 
поддерживать и ту газету, и другую. 
Каким образом поддерживать: у нас 
есть такое понятие, как договор 
информационных услуг, чтобы 
определенные темы, проблемы, 
волнующие жителей области, 
доводить до читателя, зрителя. Мы 
будем заказывать материалы на 
актуальные темы и оплачивать 
выполненные заказы. По отношению 
к тем газетам, учредителями 
которых выступает областная 
администрация, мы еще и компенси
руем в определенной степени 
затраты на производство, поскольку 
в большинстве случаев издание газет 
- деятельность убыточная. Заверяю 
вас, что мы и дальше будем поддер
живать средства массовой информа
ции, учредителем которых является 
администрация области.

- Понятно, вопрос о финанси
ровании СМИ решается сам 
собой.
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Блиц-интервью
Знак зодиака: рак.
Увлечения: поэзия, фотогра
фия.
Любимый актер: И. Смокту
новский, С. Юрский.
Фильм: "Сталкер", экраниза
ция "Маленьких трагедий" 
Пушкина.
Рок-группа: "Битлз", "Смоу- 
ки", "Машина времени", 
Ю.Шевчук и ДДТ.
Стиль одежды: деловой. 
Последняя прочитанная 
книга: "Спецназ, который не 
вернется" А. Полякова (о 
Чеченской войне).
Заветная мечта: чтбы все 
♦ :зкие были здоровы и 

стливы.
Качества характера, кото
рые ценит в людях: порядоч
ность и профессионализм. 
Жизненное кредо: "Все 
лучшее - впереди".

- Естественно. Можно назвать 3 
типа взаимоотношений между 
администрацией области, департамен
том информационной политики и 
средствами массовой информации. 
Первый - СМИ, учрежденные 
администрацией. Второй - СМИ 
различных форм собственности, 
имеющие договорные отношения с 
администрацией, департаментом. 
Третий - СМИ, выполняющие 
договоры разового порядка, гранты. 
Допустим, увеличилась подростковая 
преступность - мы заказываем 

•териалы на эту тему в СМИ. И 
|кто предоставит лучший проект 
офилактической деятельности 

среди подростков, получат грант. 
Подобная практика не нова, да и 
проблем, как видите, не убавляется.

- Александр Павлович, олигар
хов равноудалили от власти, 
очередь за средствами массовой 
информации?
- В ряде зарубежных стран 

приняты законы, которые запрещают 
государственным органам власти 
выступать в качестве учредителей 
СМИ. В России такого закона нет 
и, считаю, в ближайшее время не 
появится. Но и за границей запрет 
на учреждение СМИ органами 
государственной власти появился не 
сам по себе, он является своего рода 
заградительным барьером, который 
не позволяет власти чересчур жестко 
диктовать свои условия общественно
му мнению и монополизировать 
•1И. Думаю, определенный шаг в 

г сторону будет сделан с приняти
ем поправок в закон о СМИ, 
который сейчас находится на 
разработке в Государственной Думе. 
По большому же счету, к этому 
Россия придет еще не скоро.

- Как вам кажется, в каком 
соотношении должны нахо
диться государственные, 
региональные и независимые 
СМИ?
- В конечном счете, это продик

тует рынок. Ведь газеты-однодневки, 
появляющиеся на время выборов, 
после выборов и умирают. А газеты 
с долголетним, заслуженным автори
тетом, вне зависимости от форм 
собственности, имеют устойчивую 
читательскую аудиторию и большой 
тираж. Успех или неуспех того или 
иного издания зависит от читателя, и 
так и должно быть.

- Наша рубрика называется 
"Смотрите, кто пришел". А 
если придется уйти, не будете 
держаться за кресло? Запасные 
аэродромы подготовите?
- У меня много планов на 

будущее, и я намерен их реализовать.
- Не считаете себя человеком, 
до конца состоявшимся в 
жизни?
- У вас в блиц-интервью есть 

вопрос - жизненное кредо. Я считаю, 
все лучшее - впереди.

И.Филатов
Фото из архива редакции.

ПОЛИТИКА А НА МЕНАХ ПАРТИЙ НЕТ?
Не так давно произошло объединение двух политических органи

заций - партии "Единство" и движения "Отечество". Об этом доста
точно пишется в прессе и говорится на радио и ТВ. Аналитики, 
государственные деятели, журналисты по-своему трактуют это событие. 
А что же думают по этому поводу жители нашего города? С этим 
вопросом я обратилась к прохожим на улицах Тюмени.

Среди причин такого объедине
ния тюменцы выделяют стремление 
этих партий усилиться. "У них будет 
больше силы", - говорит Клавдия 
Федоровна, 68 лет. "И эта "сила” 
нужна им прежде всего для того, 
чтобы "задавить коммунистов", - 
считает моя собеседница Вера 
Степановна, 50 лет, главный бухгал
тер. Ее поддерживает Николай 
Зиновьевич. 53 года, машинист 
тепловоза: "Чтобы коммунистов 
вытеснить из Думы, да и других 
тоже, чуть-чуть, конечно, оставить, но 
так, для виду".

Тюменцы говорят, что это 
объединение поможет осуществлять 
нужную верхам политику. Виктор 
Сергеевич. 36 лет, ветеринар: "Все 
это - политическая игра. Лужкову это 
нужно, чтобы у кормушки быть. А 
Путин проводит в жизнь взгляды 
"военных", так как зависим от них и 
еще будет зависим в ближайшие 
годы".

Часть моих собеседников считает, 
что у этого объединения есть шанс 
стать сильной партией власти и что 
такая партия нашей стране нужна. 
"Россия нуждается в сильной партии", 
- говорит Ахексей Сергеевич, 32 года, 
инженер. "Сильная партия нашей 
стране нужна, но не одна". - утверж
дает Любовь Филипповна. 49 лет.

ЭКОНОМИКА

К вопросу о современном 
экономическом регулировании: 
формирование

Традиционно идея о создании 
"двухуровневого бюджета", "стабили
зационного фонда", "фонда будущих 
поколений" возникает и реализуется в 
маленьких, по мировым меркам, 
сельскохозяйственных или сырьевых 
странах, находящихся в зависимости от 
изменений мировой торговой конъюн
ктуры (внешних шоков). К таким 
странам можно смело отнести Россию, 
доля которой в мировом продукте 
колеблется около отметки в 1,5%.

Это утверждение подтверждается 
практикой создания и использования 
"стабилизационных фондов": одним из 
первых подобный фонд был создан в 
Кувейте в 1960 году. В разной форме 
стабилизационные фонды создавались 
в Омане, Венесуэле, Чили, Норвегии, 
Папуа- Новой Гвинее. В терминах 
экономической теории правительства 
стараются изымать часть картельных 
накидок к ценам сырьевых (медь, 
бокситы, нефть, газ), сельскохозяй
ственных товаров (какао бобы, кофе).

Вне зависимости от того, как 
называют изъятия излишков экспорт
ных цен -'второй бюджет или фонд 
будущих поколений, главная особен
ность заключается в том, что такие 
изъятия не тратятся на текущее 
потребление. В период роста цен на 
основные экспортные товары (как 
правило, 2-3 товара) правительство 
увеличивает роялти - плату за право 
разработки недр и через увеличение 
налоговой нагрузки накапливает 
доходы для периода низких цен.

Для осуществления функции 
стабилизации устанавливается на 
длительный срок "цена отсечения", 
при превышении которой доходы от 

медсестра. Виктор Петрович считает, 
что "их всего должно быть штуки три, 
не больше". Было и такое мнение: 
"России нужна не партия, а лидер, 
кто-то один, с кого можно было бы 
потом спрашивать".

Среди моих собеседников были и 
те. кто полагает, что объединенным 
"Единству" и "Отечеству" не удастся 
создать сильную партию. По 
мнению Олега Ивановича, причина в 
том, что "у них нет идеи". "Да им это 
и не нужно, - говорит Виктор 
Сергеевич, - и зачем им партия? 
Партия ведь только в Москве, а на 
местах партий нет!". "Больше всего 
они делят власть, а не уделяют 
внимание конкретным проблемам". - 
выражает свое недовольство Клавдия 
Федоровна.

Решила узнать у тюменцев, 
сможет ли. по их мнению, новое 
объединение улучшить ситуацию в 
стране. "Все якобы хотят сделать для 
блага народа, для блага страны, но 
ничего не делается!" - последовал 
ответ. "Если обогатятся сами, то 
может и для народа маленько 
сделают, а пока сами не насытят
ся...", - махнул рукой Николай 
Зиновьевич. Виктор Сергеевич 
считает, что "России уже ничто не 
поможет: уничтожен генофонд страны. 
Народ спаивают, стравливают

Павел Предеин

двухуровневого 
бюджета
экспорта направляются в стабилиза
ционный фонд. При этом средства 
фонда используются только за 
пределами страны, за исключением 
случаев, когда цены на экспортные 
товары падают существенно ниже 
цены отсечения.

В условиях высоких цен на 
энергоносители правительство и 
российское общество пользуются 
частью сверхдоходов экспортеров 
энергоресурсов, например, через 
увеличенные акцизы, спрос.

Правительство увеличивает 
оборонный заказ, запускает космичес
кие спутники, российские потребители 
увеличивают покупки импортных 
товаров и американских долларов. 
При этом в случае сильного падения 
мировых цен на энергоносители, 
доходов экспортеров долговой кризис 
в России станет более чем реальным. 
Экономическая история показывает, 
что во времена роста цен на нефть 
мало кто верит в их падение, а во 
времена падения цен на нефть - в их 
рост: в феврале 1974 года цена 
барреля нефти выросла до 24 
долларов, в феврале 1986 года упала 
до 8-9 долларов, в 1991 году выросла 
до 35 долларов, в 1998 году упала до 
9-10 долларов, 2000 году выросла до 
37 долларов. 

наркотиками. Даже религия слаба, а 
что может сделать партия?".

Но горожане все же надеются на 
улучшение ситуации в стране, правда, 
"если Путин будет продолжать свою 
политику, и если его в ближайшее 
время не уберут", - говорит Олег 
Иванович, 41 год. начальник участка. 
"Нужно изменить политику в сторону 
контроля за производством", - 
предлагает свое решение проблемы 
Клавдия Федоровна.

Улучшения же своей жизни от 
деятельности этой новой партии 
люди не ждут. "Неужели есть еще 
наивные, которые верят в это!?" - 
восклицает Надежда Николаевна, 48 
лет. Тюменцы надеются только на 
себя. Так. Андрей Викторович, 23 
года, говорит: 'Я у них ничего не 
прошу. Что смогу, то заработаю, а у 
них - театр, смеются над народом". 
"Партия - это ерунда, только на себя 
надеюсь", - заявил Виктор Сергеевич.

А вот Ирина Юрьевна. 39 лет. 
говорит, что она просто ждет улучше
ния своей жизни, потому что живет в 
богатой стране, "а что касается этой 
партии, то будем надеяться на лучшее, 
к тому же это еще не лидирующая 
партия".

Пенсионеры жалуются, что им 
убирают надбавку, и "о каком тогда 
улучшении может идти речь?" - 
спрашивает Евдокия Евсеевна, 62 
года. Другие говорят, что их "обобра
ли в начале девяностых годов" и 
выражают надежду на то. "что может 
другим поколениям будет лучше".

Пользуясь разговорчивостью и 
терпением своих собеседников, я 
задала еще один вопрос: "Стали бы

По словам известного экономиста 
А. Илларионова, идея создания 
двухуровневого бюджета аналогична 
идее "готовь сани летом, а телегу - 
зимой". Однако это только внешняя 
сторона проблематики, повод для 
создания стабилизационного фонда.

Существует мнение, что для 
достижения устойчивого экономичес
кого роста в долговременной перспек
тиве у российских экспортеров сырья 
не должно быть ни сверхдоходов, ни 
просто высокой прибыли. Все 
прибыли добывающих сырье отраслей, 
превышающие среднюю норму 
прибыли в народном хозяйстве, 
должны изыматься. В противном 
случае, согласно теореме Рыбчинского 
("при неизменных ценах и наличии в 
экономике только двух секторов рост 
одного из факторов производства 
ведет к сокращению выпуска одного 
из товаров") рост добывающих 
отраслей будет переманивать ресурсы 
(труд, капиталы, землю) из обрабаты
вающих отраслей, сферы услуг.

Если правительство через 
повышенные изъятия не снизит 
привлекательность добычи сырья по 
сравнению с обработкой и сферой 
услуг, то Россия останется сырьевой 
страной.

Студентам 3-го курса давно 
известно, что избежать деиндустриа
лизации при голландской болезни 
можно только в двух случаях: если 

они голосовать по партийным 
спискам на выборах в областной 
парламент?". Проблема голосования 
по партийным спискам поднимается 
сейчас блоком "Единства" и "Отече
ства" и будет становиться тем острее, 
чем ближе мы будем приближаться к 
выборам в конце этого года. Мнения 
горожан на этот счет разделились. 
Одни, как Валентина Алексеевна, 62 
года, телеграфист, говорят, что "лучше 
голосовать за человека, отдельно", 
другие соглашаются с Клавдией 
Федоровной, "а почему бы и нет, тем 
более, что раньше голосовали". Есть и 
такие, кто считает, что "все равно 
обманут", "все равно за нас галочку 
поставят". "Мнение людей покупается, 
так какая разница, по каким спискам 
голосовать”, - говорит Виктор 
Сергеевич.

Таков спектр взглядов жителей 
Тюмени на объединение "Единства" 
и "Отечества", и не только... 
Налицо отчужденность гражданина 
от государства: надеясь на улучше
ние ситуации в стране, очень 
немногие из моих собеседников 
уповают на улучшение своей 
собственной жизни. Человек забыт, 
выкинут. Более того, .мы сами 
сводим свое участие в жизни 
государства до минимума. И. 
позволяя "поставить за себя 
галочку", изначально обрекаем свои 
надежды на провал. А потом 
разводим руками...

Ю.Трохина. 
студентка факультета истории 
и политических наук ТюмГУ

сверхприбыли добывающих отраслей 
через налоги будут перераспределены 
в обрабатывающие отрасли и если 
рост добычи сырья приведет к 
падению цены на него, а широкое 
использование сырья снизит издержки 
в обрабатывающей промышленности.

Еще более существенный довод в 
защиту создания стабилизационного 
фонда заключается в неспособности 
российской экономики переварить 
поток нефтедолларов.

Существует мнение, что необходи
мо не только оградить экспортеров от 
экспортных сверхдоходов, но также 
необходимо оградить всю российскую 
экономику от сверхдоходов экспорте
ров. В противном случае, согласно 
закону Энгеля и гипотезе Линдера 
(при росте среднедушевого дохода 
падает доля расходов на продоволь
ствие, а растет потребление предметов 
роскоши) российские потребители, 
предприятия, правительство неадек
ватно реагируют на появление новых 
доходов: резко увеличивают покупки 
импортных предметов роскоши, 
американских долларов, непроизводи
тельных затрат.

В результате, в сравнительно 
небогатой, обремененной долгами 
стране беспрецедентно высокое число 
дорогих автомобилей Mercedes, 
BMW, Audi.

В заключение хотелось бы 
отметить, что, по оценкам экономи
ческого советника президента А.Илла- 
рионова, в современных условиях 
размер стабилизационного фонда 
должен составлять 32-35 млрд, 
долларов и должен бьггь сформирован 
в течение ближайших нескольких лет.
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Учиться МОЖНО, HE ВЫХОДЯ ИЗ КВАГГЙРЫ
Дистанционное образо

вание - принципиально но
вая и весьма удобная фор
ма образования, широко 
распространенная в России. 
Существует мнение, что 
данная форма обучения 
если не вытеснит все ос
тальные, то в ближайшее 
время займет лидирующее 
место среди очной и заоч
ной форм обучения. Пре
имущества данной формы 
обучения заключаются в 
следующем:

• Студент сам определяет наиболее 
подходящий для него режим учебно
го процесса.
• Дистанционное образование 
доступно в вузах других городов 
всем без ограничений, независимо от 
места жительства студента или 
состояния здоровья.
• Обучение происходит без отрыва 
от производства и без выезда 
студента с места жительства даже на 
время сессий.
• Студенты очного отделения, 
обучающиеся по дистанционной 
технологии, получают отсрочку от 
призыва в армию на все время 
обучения.
• Дистанционное обучение является 
сравнительно недорогой формой 
образования.
• Нетрадиционная процедура сдачи 
экзаменов - в виде компьютерных 
тестов.
• Дистанционное обучение дает 
студентам экономию в финансовых 
средствах (транспортные расходы, 
оплата за питание и проживание).
• Возможность получения второго 
высшего образования параллельно 
основной учебе.
• Общение с преподавателями вуза 
происходит по сети Интернет или 
телекоммуникационной сети (видео
конференц-связи).
• Студентам предоставлены 
компьютерные классы.

В Тюменском госуниверситете 
на сегодняшний день функциониру
ют три центра дистанционного об
разования при:

Международном институте 
финансов, управления и бизнеса 
(МИФУБ);

Институте государства и права 
(ИГиП);

Институте дополнительного 
профессионального образования 
(ИДПО).

Каждый из этих центров пред
ставляет вниманию абитуриента 
большой список специальностей по 
трем основным направлениям: 
компьютерное, информационное, 
гуманитарное.

Кроме того, проводятся краткос
рочные курсы по различным 
направлениям. Лидером на российс
ком рынке, реализующим программы 
дистанционного обучения, является 
Томский госуниверситет систем 
управления и радиотехники, с 
которым вот уже в течение 2-х лет 
плодотворно сотрудничает в том 
числе и Тюменский госуниверситет.

Подробную информацию об 
условиях обучения и зачисления 
можно прочитать на сайте Тюменс
кого госуниверситета по адресу: 
www.tsu.tmn.ru , открыть ссылку 
«структура университета», далее - 
«институт дополнительного профес
сионального образования».

В чем суть технологии дистанци
онного обучения? В настоящее время 
существуют две формы данного вида 
обучения: «онлайн-технология», «кейс- 
технология». Первая очень удобна в 
использовании, но достаточно дорогая 
услуга по сравнению с другими 
видами обучения. Кейс-технология 
широко распространена и значительно 
выгоднее в материальном плане 
(составляет половину стоимости 
заочного обучения по выбранной 
специальности). Онлайн-технология 
рассчитана на работу через сферу 
Интернет. Кейс-технология подразу
мевает самостоятельную работу 
студента при поддержке Центра ДО.

Порядок зачисления
Набор и зачисление студентов 

осуществляется в течение года без 
экзаменов, по собеседованию, проводи
мому представителем Центра ДО по 
месту проживания студента. Либо 
студент делает заявку на зачисление 
по электронной почте: 
destedu.tsu.tmn.ru. Желающий 
обучаться по дистанционной техноло
гии предоставляет необходимые 
документы. В комплект необходимых 
документов входят:

1. Аттестат или диплом с вы
пиской из зачетной ведомости (либо 
заверенные копии);

2. Приписное свидетельство (для 
лиц, не прошедших армию и зачис
ляющихся на очную форму ДО);

3. 6 фотографий 3x4;
4. Заявление о зачислении;
5. Договор на обучение в сис

теме дистанционного образования.

Как происходит 
процесс обучения 
Студент, получив на каждый 

семестр пакет учебно-методичес
ких пособий в электронном 
варианте и на бумажных носителях, 
осваивает самостоятельно програм
му в течение установленного срока 
(6 месяцев). Каждый составляет 
для себя индивидуальный план 
занятий, при этом не теряется связь 
с Центром ДО. После оформления 
всех необходимых документов и 
оплаты первого взноса - 50% от 
годовой оплаты, назначается время 
установочной сессии. Стоимость 
обучения составляет половину 
стоимости заочного обучения по 
выбранной специальности (от 18 
тыс. рублей за 1 год обучения). На 
установочной сессии студенту 
выдается студенческий билет и 
зачетная книжка ТМЦ ДО. По 
всем интересующим вопросам 
можно обратиться к диспетчеру 
либо преподавателю вуза. Время 
сессии сокращено и составляет 
недельный срок. Студент в период 
сессии получает консультации 
преподавателей вуза. В процессе 
самостоятельного изучения обучаю
щийся может консультироваться с 
преподавателями с помощью 
телефона, телефакса, электронной 
почты и других возможных средств 
связи. По мере выполнения 
заданий во время сессии обучаю
щийся общается с преподавателями 
через телекоммуникационную сеть, 
посылая им свои контрольные 
работы, выполненные тесты и 
курсовые работы через диспетчерс
кий центр. Задания проверяют, 
анализируют и либо отправляют на 
доработку по той же сети, либо 
засчитывают. Студенты во время 
сессии получают консультации по 
использованию персонального 
компьютерного дистанционного

узла. Им 
выдаются 
конспекты 
лекций, 
методичес
кий материал 
по выполне
нию конт
рольных 
заданий,

узла. Им
выдаются
конспекты
лекций,
методичес
кий материал
по выполне
нию конт
рольных
заданий,

Олимпиада пожить, что у данного вида 
птенцовый тип развития 
ипи выводковый?

дискеты
с обучающими и тестирующими 
программами по каждой дисципли
не. Студентам, успешно освоившим 
учебную программу университета, 
выдается диплом государственного 
образца о высшем образовании 
либо сертификат государственного 
образца с присвоением соответ
ствующей квалификации. Таким 
образом, можно получить высшее 
образование, не выезжая на учебу в 
вуз из другого города, либо повы
сить свою квалификацию по уже 
приобретенной специальности, либо 
параллельно основной учебе 
получить дополнительную специа
лизацию.

Специализированные курсы в 
Центре ДО.

В течение года в Центре ДО 
ТюмГУ проводится набор в груп
пы по следующим курсам:
• Основы компьютерных и Интер- 
нет-технологий. Web-дизайн.
• Современные компьютерные 
технологии в психологической и 
педагогической диагностике.
• 1С: Бухгалтерия. Комплексная 
версия.

Обучение рассчитано на 120 
часов (60 часов - чтение лекций, 60 
часов - самостоятельная работа 
студента). Стоимость обучения - 4 
тыс. рублей.

Кроме того, по кейс-технологии в 
Центре ДО проводятся краткосроч
ные курсы. Длительность обучения и 
время занятий определяются желани
ем и возможностями студента. 
Стоимость обучения составляет 
половину стоимости заочного обучения 
по выбранной специальности (от 18 
тыс. рублей).

На сентябрь, октябрь 2001 года 
объявлен набор в группы по обуче
нию следующим специальностям от 
Международного института финан
сов, управления и бизнеса:
• Финансы и кредит 

Бухучет и аудит 
Мировая экономика 
Менеджмент организации 
Таможенное дело
Стоимость обучения - от 18 тыс. 

рублей. По окончании выдается 
диплом государственного образца о 
высшем образовании.

От Института государства и 
права:
• Юриспруденция
• Государственное и муниципальное 
управление
• Налоги и налогообложение 

Стоимость обучения от 15 тыс.
рублей - 6 лет. По окончании 
выдается диплом государственного 
образца о высшем образовании.

Обучение в течение 3-х лет - 
среднеспециальное образование на 
базе имеющейся специальности, 
второе высшее. Стоимость - от 30 
тыс. рублей.

От Института дополнительного 
профессионального образования:
• Психология
• Информационные системы в 
бизнесе и др.

Стоимость обучения - от 18 тыс. 
рублей.

Более подробная информация 
представлена на сайте Тюменского 
госуниверситета. На этом сайте вы 
найдете полный список заявленных 
специальностей.

О. И вану с

04. Почки растений раз
деляют на вегетативные 
(I), генеративные (II), сме
шанные (III). Какие из этих 
видов почек характерны 
для перечисленных ниже ра
стений?
1. Береза-, 2. Вишня-,
3. Груша-, 4.Мапина-,
5. Крыжовник-, 6. Слива -,
7. Тополь-, 8. Шиповник-
9. Яблоня-.

I Выбрать правильные 
ответы:

01. Эндосперм можно обнару
жить в семенах:

1. Перца, хурмы;
2. Гороха, фасоли;
3. Пандыша, гороха;
4. Частухи, ландыша.

02. К сапрофитам относят:
1. Мхи;
2. Грибы;
3. Бактерии;
4. Водоросли.

03. Выберите из приведенно-
иго перечня выводковых (I) 

птенцовых птиц (II):
I. Бекас-,
3. Гага-,
5. Арофа-,
7. Кукушка -,
9. Пунь -,
II. Стерх -,

Какие особенности образа 
жизни и строения птицы позво
ляют с высокой вероятностью 
(не обязательно 100%) предпо-

2. Ворона-,
4. Глухарь-,
6. Колибри - 
8. Пебедь -, 
10. Соловей 
12. Стриж-.

05. Скорость минерали
зации - разложения еже
годно отмирающего орга
нического вещества - идет 
медленнее всего в следую
щих биомах:

1. Влажные тропические леса 
и тундра;

2. Тундра и тайга;
3. Саванна и тайга;
4. Саванна и влажные тропи

ческие леса.

06. Общее число особей попу
ляции ипи общая масса особей 
на определенной территории - 
это:

1. Индекс численности;
2. Обилие популяции;
3. Плотность популяции;

4. Экологическая пирамида.

07. Плодородие почвы опреде
ляется количеством:

1. Минеральных веществ;
2. Гумуса;
3. Живых организмов;
4. Воды.

II Обоснуйте ответы 
на следующие вопросы:

1. Вследствие отравления 
барбитуратами у человека рез
ко понижается чувствитель
ность нейронов дыхательного 
центра к углекислому газу. По
может ли в этом случае дыха
ние чистым кислородом? От
вет поясните.

2. Как именно может возник
нуть экологическая изоляция 
между разными популяциями 
одного биологического вида, 
обитающего: а) в водоеме, б) в 
лесу, в) в поле.

3. Всегда пи расширение аре
ала будет сопровождаться по
вышением интенсивности видо
образования?

4. Какие трудности должны 
возникнуть у растений, осваи
вающих переход из водной в на
земно-воздушную среду обита

ния? Как эти трудности пре" 
одолены?

5. В чем заключаются пре
имущества абстрактного 
мышления перед конкретным?

6. Регупяция деятепьности 
эндокринных желез идет по не
скольким путям. Обоснуйте их, 
приведите примеры.

7. При скрещивании между 
собой черных мышей всегда 
попучается черное потом
ство. При скрещивании же 
между собой желтых мышей 
одна треть потомства ока
зывается черной и две трети
- желтой. Как это можно ис
толковать?

8. В широко распространен
ной в начале века модели есте
ственного отбора, его сравни
вали с ситом, через которое 
просеивают песок. При просе
ивании более крупные камешки
- неприспособленные особи - за
держиваются, а более мелкие
- адаптированные особи - про
ходят через сетку. Объясни
те, почему современные пред
ставления об отборе эту мо
дель отвергают?
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Место 
встречи - 
мост

- Независимой прессы вообще 
нет. Все газеты зависят от своих 
благодетелей, которые платят 
журналистам и, следовательно, 
«заказывают музыку», - говорит 
студент 1 курса отделения журнали
стики ТюмГУ.

- Но почему же, - наклоняется 
над микрофоном его однокашник из 
Нижневартовска. - Достоверную 
НЬормацию все-таки можно 
получить, проанализировав несколь
ко СМИ...

Диалог этот (а иногда и спор) 
между студентами-первокурсниками 
Тюмени и Нижневартовска был 
содержательным и полезным для 
обеих сторон, да такой, что если бы 
не ограниченное время и необходи
мость идти на занятия, мог бы 
продолжаться не один час.

Для того чтобы встретиться, 
участникам поединка не пришлось 
беспокоиться о билетах. Все 
оказалось проще. Рандеву было 
назначено на... мосту. 
Телевизионном.

Сама идея телемоста давно 
витала в воздухе, коридорах 
ТюмГУ. Уже второй год в зале 
телеконференций с помощью 
системы телекоммуникаций 
читаются лекции для студентов из 

Нижневартовского филиала. И не 
Только для них.

Идея телемостов принадлежит 
заведующей кафедрой журналисти
ки Т.Топорковой.

Тема этого телемоста звучала 
просто: «Я - за гласность!». А спор 
получился нешуточный, ребята 
буквально вырывали друг у друга 
микрофон.

Татьяна Топоркова и ее коллега 
Светлана Потрепалова только 
успевали ставить ребятам баллы за 
показанные знания.

В итоге стороны пришли к 
выводу, что с гласностью у нас 
много проблем. И кто знает, может 
нынешние первокурсники станут 
активными борцами за свободу 
слова.

Е.Кунгурова

КОНКУРС Продолжаем публикацию конкурсных материалов среди тех, 
кто поступает на отделение журналистики ТюмГУ

С наступающим вас...
Помните, как смеялся сатирик 

Михаил Задорнов над русской ленью: 
любим мы, мол, лежа нос к печи, 
палец о палец не ударяя, помечтать о 
том, чтобы и вода из проруби сама 
принеслась, и дрова сами порубились, 
и сани ехали сами. Причем, чтобы 
все это в один момент, без лишних 
усилий: пожелал - исполнилось.

Ну. не любим мы. русские, 
работать.Оттого и праздников себе 
навыдумывали, чтоб лишний раз на 
законном основании ничего не 
делать. И не имеет никакого значе
ния - гражданский праздник или 
религиозный. И те, и другие ждем с 
одинаковым трепетом: День Великой 
Октябрьской Социалистической 
революции, ныне День согласия и 
примирения, День Конституции, 
Новый год, которому предшествует 
католическое Рождество, продолжа
ется далее Рождеством православ
ным и заканчивается (на исходе сил) 
Старым 11овым годом.

Не успеешь опомниться - 23 
февраля и 8 марта. Только начнешь 
работать, а тут и май подоспел, и 9 
дней как ни бывало. И только за 
работу приступать, а тут и отпуск.

А отметить День Парижской 
коммуны или День взятия Бастилии 
- это ж святое дело! Что уж 
говорить о дне рождения любимой 
черепахи, годовщине свадьбы и 
прочих, приятных и дорогих нашему 
сердцу, днях.

Любим отдыхать, оттого и 
смеялись вместе с Задорновым над 
самими собой, и радовались, мол, вот 
мы какие - не такие, как все. И 
гордость распирала от такой непохо
жести на других.

Так и жила бы я с полным 
убеждением, что в России праздни
ков отмечается больше, чем в какой- 
нибудь другой стране, если бы не 
попался мне на глаза один ежеднев
ник. в котором перечислены все 
гражданские и религиозные праздни
ки США, России и 22-х стран 
Европы. И что вы думаете я 
получила в результате нехитрых 
подсчетов?

А то, что на фоне, к примеру, 
благополучной Швейцарии, которой 
досталось аж 20 праздников в году 
(11 из которых - религиозные), а 

также на фоне холеной Германии, 
жители которой слывут неутомимыми 
трудягами (но вряд ли забывают при 
этом о своих 18 праздниках), Россия 
со своими 10 выглядит просто бедной, 
замученной работой Золушкой. 
Меньше нас отдыхают только 
словаки (9 праздников). А на одной 
ступеньке с Россией оказалась Чехия, 
и, как ни странно, Америка.

Так что американцы, с которыми 
постоянно сравнивает нас Задорнов, 
такие же лентяи, как и русские.

Подытоживая результаты моих 
подсчетов, я объединила страны в 
группы по количеству праздников. 
Вот что получилось:

9 - Словакия.
10 - Россия, Чехия, США.
11 - Польша. Голландия. Венгрия.
12 - Турция, Норвегия, Италия, 

Англия, Дания.
13 - Швеция, Финляндия, 

Франция, Бельгия.
14 - Люксембург.
15 - Португалия. Ирландия, 

Греция, Австрия.
16 - Испания.
18 - Германия.
20 - Швейцария.

Примечательно, что 1 мая 
является праздничным днем в 18 из 
перечисленных стран, а вот 9 мая 
помнят только в России, Чехии. 
Франции и Словакии. Правда, в этих 
странах отмечают День Победы не 9, 
как у нас, а 8 мая. А вот Междуна
родный женский день 8 марта 
Россия встречает в гордом одиноче
стве.

Но один общий праздник есть у 
всех стран - Новый год.

Так что, дорогие соотечественни
ки, не слушайте тех, кто утверждает, 
что русские - лентяи. Мы честным 
трудом заслужили свои красные дни 
календаря, а посему можем спокойно 
отдыхать безо всяких угрызений 
совести.

Тем более что отдыхаем-то мы. в 
основном, на дачных участках, 
вооружившись лопатами, тяпками и 
прочим подобным инвентарем.

Отдыхайте, дорогие друзья! 
И с наступающим...

Мария Репина

I
I

Чеченский синдром
«Несколько дней я пролежал на некоторых Чечня - это «психический«Несколько дней я пролежал на 

I мокрой земле. Я не чувствовал ног, 
вероятно, их не было. Хотелось 

I попросить помощи, но язык не 
| шевелился, губы, как мертвые, а из глаз

текут слезы, смешиваясь с кровью. 
Заснул. Снова открываю глаза. Я в 

. помещении, вокруг раненые. Теперь я 
| точно уверен. что инвалид. Спрашиваю
• у лежащего рядом: «Что это?» - 
' «Война...».

Какое страшное слово - «война".
| Сколько смерти, горя и разлуки она в 

себе несет, но люди все идут и идут,
I гибнут и гибнут. Недаром войну 
| называют самой дорогой вещью в 
I мире. Не только потому, что она 

требует огромных затрат, конечно, нет.
I Самое дорогое - это жизни людей! 

Ну вот и современность! 
«Чечня!» - слово, облитое кровью

' русских солдат . проклятое их матеря- 
I ми и женами. Что такое Чечня? Это 
| бездна, огромная пропасть в никуда.
. Но в этом «бермудском треугольнике» 
I обитают и мирные жители. Старики 
| проводят последние дни, скрываясь по 
| подвалам. Люди существуют там, как 
. «дети подземелья». Голод, холод. 
I Неудобства, постоянное ощущение 
| близости смерти и ожидание ее - вот 
| самое страшное, что может пережить 

человек, особенно если беда настигает
I неожиданно. Большинство людей 
| умирает не от оружия, а от тривиаль- 
I ных болезней, таких, как грипп. Война, 
1 наступившая на людей вплотную, гонит 
| их с родной земли, содрогающейся от 
| взрывов снарядов. Население огром- 
. ными массами стекается в Россию.
' Это вынужденные переселенцы или, 
| попросту. - «беженцы». Их пытаются 
| обустроить, но средств на многих не 
. хватает, повышается преступность.
• Люди все чаще начинают гибнуть и в
| России, и в Чечне. Большие страдания 
I выпадают на долю матерей и жен 

русских солдат. Они не пропускают
I ни одного выпуска новостей, боятся 
| телефонного звонка и срочных 
I телеграмм. Некоторые из них не 

выдерживают и бегут в Чечню,
I поближе к родным. (С 1998 г. в 
| Чечне существует особый союз
I женщин - матерей, разыскивающих 
I родных и в то же время помогающих 
| другим солдатам).

Даже небольшая помощь иногда
. спасает жизнь человеку, ведь для

_____ г__ ______ ... «психическии 
синдром». На участников этих 
событий обрушился ураган самых 
противоречивых эмоций. Выдержать 
такой прессинг удается не каждому. 
А что дальше? Возвращающиеся с 
войны с трудом адаптируются к 
нормальной жизни, где все не так 
просто: где - свой, где - чужой? 
«Чеченский синдром» уже давно дает 
первые рецидивы болезни. Примером 
такого скучая стал заместитель 
командира Ставропольской воздушной 
десантной бригады. Человек, вернув
шийся из района боевых действий, 
устроил в подъезде собственного дома 
пальбу, приняв сирийского студента за 
чеченца. Сейчас над проблемой 
«чеченского синдрома» работают в 
Институте прикладной психологии.

Но время! Господи, время! Оно 
течет, не останавливаясь, как песок, как 
слезы тех, кому оно уже дало почув
ствовать свою жестокую быстроту. 
Минутная стрелка становится рычагом 
неизбежного и ей нет дела до пошат
нувшейся психики человека с войны, 
до того, что там, держа автомат в 
забинтованной, гниющей руке, солдат 
ежеминутно ожидает смерти. Он еще 
пацан!!! Он не знает, зачем он здесь и 
что творится вокруг. Кто бы он ни 
был: Сашка, Петька или Васька - 
большой, слезливый комок в горле не 
дает ему крикнуть, и лишь душа его 
получает многочисленные осколочные 
ранения при далеком взрыве снаряда 
и ноет, ноет, ноет...

Выбраться из этого «Бермуда» - 
три пути: возвратиться на Родину в 
цинковом ящике или пожизненным 
калекой, обрекая родных на еще 
большие страдания. Сегодня на улицах 
увидеть молодого, симпатичного, но 
безрукого или безногого - «нормаль
ное» явление. Еще больше тех, у кого 
нет возможности даже любоваться этим 
проклятым миром, они прикованы к 
постели и с жалостью, и унижением 
просят принести им «утку».

Третий путь - самый счастливый, 
но он только для избранных. Да и это 
«счастье» звучит издевательски- 
иронично. Мы его оставили где-то 
там - в окопах, в братских могилах на 
чужих территориях, мы его потеряли...

Жанна Да.часкннова. 106 класс. 
Академическая гимназия ТюмГУ

1. Чем помог житель Тоболь
ска А.И.Тронгейм в 1893 г. нор
вежскому полярнику Ф.Нансе- 
ну?

2. Можете ли Вы добраться 
по карте из Тобольска в Китай?

3. Назовите основные поло
жения «плана шлиффена».

4. Какое направление пред
ставляло созданное художника
ми общество «Бубновый ва
лет»? Охарактеризуйте его 
черты.

5. Кто из русских ученых в 
начале XX века получил Нобе
левскую премию за достижения 
в области медицины? Расска
жите об этих достижениях.

6. Почему в 1941 году Япония 
не вступила в войну против 
СССР?

7. С какими странами СССР 
не воевал в годы ВОВ?

8. Назовите страны и глав 
делегаций - участниц Парижс
кой конференции 1919 года.

9. Укажите лишнее в этом 
ряду, объясните, почему? Апси
да, паперть, анфилада, закома
ры, неф.

10. Что представлял собой 
«казачий разбор» в 1612 году?

11. Петр I в конце XVII в. со
здавал «кум панства». Что это 
такое?

12. Определите историческо
го деятеля России XVIII в. «Был 
сыном польского офицера не
дворянского происхождения, его 
служба началась с Конюшенно
го ведомства, но позднее он 
стал обладателем множества 
титулов и наград, имел огром
ное влияние на царский двор».

13. Назовите современников 
Полины Антипьевны Стрепе- 
товой:
а) Обри Бердслей
б) Оевид Гаррик
в) Жан Франсуа Паперуз.

14. Что означает крылатое 
выражение «Сарынь, на кичку!». 
В какое время оно появилось?

15. Кто и когда получил пер
вую премию на конкурсе Вольно
го экономического общества? 
Кто еще прислал свои проекты?

СТУДЕНТ 2001 ГОДА

Человек с БИОФАКА
Что вам рассказать о Косте? Помимо того, что он просто хороший человек, он 

еще и биолог, точнее - студент второго курса биологического факультета, мечтающий 
стать крутейшим физиологом. И не надо представлять какого-нибудь «чахлого бота- 
на». Константин развит духовно и физически, как сказал бы небезызвестный Карл
сон: «В меру упитанный мужчина в самом расцвете сил».

Но это еще не все. Наш Костя - личность творческая. Он активно участвует 
в культурной жизни факультета, и, кроме того, был
замечен на различных общеуниверситетских мероп
риятиях - «Дебют первокурсника», «Апрельские при
бамбасы».

Еще несколько маленьких деталей, дополняющих 
образ нашего героя: Костя прекрасно играет на гитаре, 
мечтает сыграть с Алексеем Шляковым (гр. НЕва), 
неплохо поет (забыл сказать, что он еще и песни 
пишет), любит веселую компанию и хорошие шутки. 
По правде сказать, он и сам не прочь подшутить над 
другими, б.чаго, чувство юмора у него, безусловно, есть. 
Неплохо разбирается в компьютерах. Кстати, он аб
солютно не хочет побывать в Париже. Уж не знаю, 
чем ему этот город не приглянулся. Кроме того, Костя 
работал педагогом в Хоббит-центре, как мог развле
кал детишек, и это у него здорово получалось.

Конечно, Константин небезгрешен, скажем прямо, 
ленив маленько, но над искоренением этого недостатка 
он работает, и в этом ему помогаю я как староста 
группы, злорадно выставляя каждую «энку».

1Антеллект-би.рж.а
приглашает на работу в коммерческую организацию 

программистов-электронщиков с высшим физико- 
математическим образованием.

Оклад - от 5000 рублей.
Обращаться: г.Тюмень, ул.Семакова 10, отдел рекла

мы и маркетинга или по телефону 46-17-98.
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НАСТОЯЩИМ СТУДЕНТ ДОЛЖЕН 
УМЕТЬ ХОРОШО РАЗВЛЕКАТЬСЯ
Апре.\ь в Институте государства и 

права ознаменовался в этом году не 
только студенческой научной конфе
ренцией, проводимой ежегодно, но и 

неделей иностранных языков, логичес
ким и приятным завершением которой 
стал творческий концерт студентов, 
изучающих иностранный язык.

Подготовка к такому событию 
началась задолго до этого, еще в 
начале марта. Ведь студентам 
юридического профиля предлагалось 
не только показать свои умения в 
таких жанрах, как исполнение песни, 
стихотворение, сценка, а сделать это на 
одном из трех языков, преподаваемых в 
институте (английский, немецкий, 
французский).

Студенты также приняли участие 
в конкурсе на лучшую эмблему недели 
иностранных языков, лучшую газету на 
иностранном языке и лучший перевод. 
«Англичанам» для перевода были 
предложены на выбор один из 
последних хитов Рики Мартина «She 
Bangs» (лучшей стала первокурсница 
Марина Басова) и романтическая 
песня Лары Фебиан «I will love again» 
(лучшим признан вариант студента 
второго курса Романа Волкоморова). 

«Немцы» же переводили удивительное 
стихотворение Гейне «Любовный 
треугольник», всю красоту которого 
смогла сохранить в своем переводе 

студентка третьего 
курса Молокова 
Юлия. Лучшей 
эмблемой был 
единодушно 
признан вариант, 
предложенный 
первокурсницей 
Кудашовой 
Татьяной, символи
зирующий 

межкультурное общение народов 
разных стран. Что же касается газет, 
то их было предложено такое количе
ство и разнообразие, что жюри просто 
не смогло выбрать единственный 
лучший вариант, и присудило два 
призовых места (группа 1591 - 
«англичане», и группа 083 - «немцы») 
и один поощрительный приз за 
индивидуальный проект газеты - 
Мякининой Юлии. Всех покорил 
необычный дизайн газеты и масштабы 
работы, проделанной одним человеком.

Неудивительно, что кроме преподава
телей интерес к газетам проявили и 
студенты института, которые также 
имели возможность с ними ознако
миться - газеты украсили весь холл 
третьего этажа института. Ведь среди 
тем, представленных создателями газет, 
были: «Браки в США», «Английские 
традиции», «Жемчужины Тюмени», 
«Рождение кинематографа», «День 
Святого Валентина» и многие другие.

Огромную работу по подготовке 
концерта проделали преподаватели 
кафедры иностранных языков Юлия 
Сергеевна Кулешова и Ольга

Валерьевна 
Савельева.

Концерт 
приветственным 
словом открыла 
заведующая 
кафедрой иност
ранных языков 
Ирина Ленаровна
Плужник, которая сказала, что 
настоящий студент должен уметь не 
только хорошо учиться, но и хорошо 
развлекаться, а говорить на иностран-

«
юм языке и делают 
прекрасные литератур
ные переводы.

Приятно осознавать, 
как много у нас 
талантливых 
студентов, которым 

по плечу совмещать 
ебу и творчество на 

_ юстранном языке.
Важной оценкой 

работы, проделанной 
студентами и препода
вателями кафедры 
иностранных языков 
Института государства 
и права, были реплики 
студентов, которые 
можно было услы
шать сразу после 
окончания концерта: 

«А давайте на А 
следующий год сделает, 
еще больше номеров, 
чтобы все смогли 
поучаствовать». А 
слова директора 

института Геннадия 
Николаевича Чеботарева: «Создается 
впечатление, что вы готовите не 
юристов, а переводчиков, а юридичес
кий институт превращаете в факуль
тет иностранных языков», - были 
бальзамом на сердце преподавателей 
кафедры и лишь лишний раз подтвер
дили, что затея была стоящей и ее 
нужно продолжать.

Любовный треугольник
(Гейне)

Ю.Молоковой (083 гр.) 
Он полюбил ее навсегда. 
Думал, она - судьба и звезда. 
Она же пленилась глаз других свето! 
Но чувство ее не находит ответа. 
С первым, кто встретился ей на пути. 
Она свою жизнь согласилась пройти. 
Забыла про чувства другого беспечно. 
Хоть он обещал любить ее вечно. 
Как мир стара история эта; 
О муках души писали поэты ... 
Но только узнав в любви неудачу, 
Поймешь, как сердце разбитое плачет.

ном языке, доставляя 
удовольствие не только 
себе, но и другим, может 
далеко не каждый.

Самое сложное ожидало 
преподавателей кафедры 
непосредственно на концерте, 
где членами жюри также 
были директор института 
Геннадий Николаевич 
Чеботарев и зам. директора 
по внеучебной работе со 
студентами Светлана 
Анатольевна Бурлицкая. 
Всем им предстояло выбрать 
лучших в таких номинациях, 
как: «Лучшая песня», «Лучший 
танец», «Лучшая сценка», 
«Лучшее стихотворение», 
«Лучший актер», «Лучшая 
актриса», ведь студенты 
представили более 30 номеров!

Наконец, решение было принято и 
счастливые победители и самые 
достойные участники получили 
символических «Оскаров» и коробки 
шоколадных конфет.

Некоторые студенты раскрылись 
совершенно с неожиданной стороны: 
оказалось, что они не только танцуют 
и поют, но и пишут стихи на иностран

Из записных книжек филолога 
Крылатые фразы преподавателей 

«Следуя вашей логике, литература напоминает распутную девку: как 
ей партия скажет, такую позу она и примет».
«Посмотришь, как утром ползет труженик-муравей, и просыпается 

гордость за родину».
«Филолог - это морально-нравственно-эстетический презерватив 
на теле общества».
«Читать нужно в меру, а то в голове создаются определенные 
шумы».

«Главное - не терять границу своего тела, когда падаете со стула».

«Чистота души - это очень неустойчивая штука, всегда хочется 
искуситься».

«ГОСы пережить можно, объединившись в тесные социальные 
коллективы с глубокими, взаимопроникающими связями между их 
членами».
«Сессия - это дискриминация интеллектуального потенциала (в 
эмбриональном состоянии) студента преподавателями, которые 
саркастически вспоминают, что у них он был когда-то в таком же 
состоянии».

В Екатеринбурге прошел 
первый Уральский фестиваль 
школьных и студенческих театров 
на французском языке. Фестиваль 
проводился в целях популяриза
ции французского языка в 
Уральском регионе, развития 
творческих способностей школь
ников и студентов, укрепления 
сотрудничества в области образо
вания и культуры между Ураль
ским регионом и Францией.

В фестивале участвовали 16 
трупп из Екатеринбурга, Перми, 
Челябинска, Уфы, а также труппа 
нашего университета, носящая 
название «Телион». Наши 
студенты представили три 

спектакля и стали победителями 
в номинации «Лучшая постанов
ка классической пьесы», а 
Екатерина Рейзвих была отме
чена как лучшая лирическая 
актриса.

Труппа была образована на 
французском отделении факульте
та романо-германской филологии 
преподавателем из Франции 
Лионелем Паске в 1999 году. В 
неё входят: Екатерина Рейзвих, 
Юлия Алябина, Олеся Жаломано- 
ва, Евгения Атагазина, Сергей 
Мильшин и Павел Черкезов. 
Лионель руководил труппой 
только год, потом он уехал, и 
студенты сами ставят спектакли.

Организатор фестиваля, атташе 
посольства Франции по вопросам 
образования и культуры г-н 
Патрик Ренар в своем выступле
нии в Москве особо отметил 
уровень подготовки и блестящее 
выступление студентов кафедры 
французской филологии.

Актеры-любители вспоминают, 
что на фестивале их конкуренты из 
других городов были очень 
доброжелательны к ним, и вообще 
там царила незабываемая атмосфе
ра товарищества.

Е. Аверьянова, преподаватель ка
федры французской филологии 
На снимке: актеры труппы «Телион».

Невыдуманная история
(События и действующие лица 

подлинны, фамилия преподавателя 
изменена до неузнаваемости)

Зачет по философии у Сонтарова. 
Время - 20.30. В аудитории 3 челове
ка. На дворе - 30 декабря.

Сонтаров: - Так, придете 2 января. 
Моя подруга: - Вы знаете, у меня 

завтра свадьба, а Лариса - свидетель
ница.

(Моя реакция - почему я узнаю об 
этом в последний момент?).

Сонтаров:- Ну и что?
Подруга: - У нас поезд в 22.00. Я 

живу в Нижневартовске.
(Моя реакция - когда ты успела туда 

переехать?). Делаю жалостливые гла
за. киваю. (Подруге, между прочим, 
этот зачет давно поставили).

Сонтаров: - А я при чем?
Подруга: - Мы бы хотели допуск 

поставить до Нового года.
(Я. про себя. - неважно, что дека

нат уже закрыт).
Сонтаров: - Ну. ладно. Давайте за

четку, но придете 7 января, я вам буду 
еще вопросы задавать.

Мы вышли из аудитории молча. На 
улице.

Я: - Больше туда не пойду.
Подруга: - Ну и не надо. Зачет-то 

ведь есть.
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НАУЧНЫЕ ЧТЕНИЯ ПАМЯТИ В.Ф.КУЗНЕЦОВА 
«ВОЙНА В СУДЬБЕ ЧЕЛОВЕКА И ЧЕЛОВЕЧЕСТВА»
На факультете истории и политических 

наук прошли научные чтения памяти 
доцента Тюменского университета, историка- 
античника Владимира Федоровича Кузнецо
ва. Тема войны была выбрана не случайно. 
Сам В.Кузнецов все свои научные труды 
посвятил военной проблематике. Представи
тель славной Воронежской научной школы, 
ученик крупного этрусколога А.И.Немиров
ского. он изучал военную организацию и 
военное дело этрусков и римлян. Его 
кандидатская диссертация была посвящена 
римско-этруским войнам V1II-V в. до н.э. 
Кроме этого Владимир Федорович весьма 
•> интересовался историей войн других 

и народов. Он основательно знал 
историю Второй мировой войны, и специали
сты по новейшей и отечественной истории 
XX в. признавали его приоритет в этой 
области. В оставленной университету 
библиотеке В.Кузнецова, наряду с аитиковед- 
ческим фондом, значительное место занимает 
фонд литературы по истории Второй 
мировой войны. Здесь - мемуары воена
чальников и политических деятелей всех 
главных воюющих стран. Не мог не 
приковывать внимания к военной теме и год 
рождения В.Кузнецова - 1941. Он - 
ровесник Великой Отечественной. Его отец 
ушел на эту войну и не вернулся. Первые 
впечатления Владимира Федоровича - это 
впечатления о войне.

В чтениях приняли участие коллеги 
В.Ф.Кузнецова, его ученики. Во вступитель
ном слове профессора В.Данилова, председа
теля чтений, прозвучали личные воспоминания 
о Владимире Федоровиче, о его первом 

явлении в стенах Тюменского университета, 
о редкой общительности и открытости.

Профессор А.Еманов поведал о жизнен
ном пути В.Ф.Кузнецова.

Старший преподаватель В.Яковлев, 
некогда писавший под руководством 
В.Ф.Кузнецова первую курсовую работу, 
осветил необычный сюжет - "Знамения

войны в раннесредневековых хрониках*. 
Этот доклад вызвал живой интерес в зале, 
проводились аналогии с необычайными 
явлениями накануне Первой и Второй 
мировых войн и даже в самый канун 
Чернобыльской трагедии.

Ассистент Д.Гоголев, защитивший 
дипломную работу у В.Ф.Кузнецова. затро
нул малоизученную в российской историог
рафии проблему византийского оружия. Он 
сделал акцент на изменении римских 
оружейных традиций под воздействием 
варварских и восточных влияний

Центральное место, по праву, занял 
доклад профессора В.Данилова -Первая 
мировая война, революция: судьбы .моден». 
Автор рассказал о судьбах иностранцев, 
бывших военнопленных, принявших активное 
участие в рево.моции и Гражданской войне в 
России. Одни активно выступили на 
стороне Белого движения Другие оказались 
в Красной Армии. Часть сложила голову 
вдалеке от своей родины, часть осталась в 
России, создав семьи и оставив потомство (в 
частности, известный сибирский историк 
Иван Матвеев, в тесном кругу известен как 
Иштван Матвеев. - сын вешерского 
интернационалиста). Часть возвратилась на 
родину и даже играла видную роль в 
европейских революциях и коммунистичес
ком движении (Б.Кун. М.Залка. Я.Гашек, 
автор «Солдата Швейка». Я.Кадар и многие 
др.). Среди мотивов выбора позиции 
ученый выделил идейный.

Доцент Л.Шацких рассмотрела проблему 
лендлиза в современной историографии. Ею 
были охарактеризованы. различные точки 
зрения на американскую помощь во Второй 
мировой войне. В частности, на Западе 
преобладает убеждение в том. что СССР без 
этой помощи не был способен одержать 
победу над Германией. Впрочем, есть 
историки, которые достаточно скромно 
оценивают помощь США: поставки воору
жения. боеприпасов и прочих технических

компонентов не превыша_ш 13% от того, что 
способна была дать промышленность самого 
СССР. В дискуссии отмечалось, что 
вооружение, поставленное из США по своим 
техническим характеристикам значите.чьно 
уступало тому, что производилось в СССР. 
Подчеркивалась небескорыстность американ
ской помощи: поставляя вооружение в 
СССР. США сохраняли жизнь своих 
граждан, воевали чужими руками; к тому же 
помощь не была безвозмездной, и к России 
до сих пор предьяв.сяются долговые 
претензии по лендлнзу.

Доцент А Пиманов затронул еще более 
6o.eeзненнуто проблему - последствий войны, в 
частности. проблему деградации нации. 
Подчеркивалось, что в ходе войны были 
уничтожены лучшие силы. А те. кто выжил, 
перенесш сильнейшую психическую травму, 
которая плохо поддается исцеления. Рас
стройство сна. синдром Паркинсона, чрезмер
ное злоупотребление аекоголем и табаком - 
вот лишь некоторые симптомы психической 
аномалии того времени. Выжившее в войне 
поколение оставило. поэтому, ухудшенное 
потомство. Люди, прошедшие войну. разучи
лись созидательно трудиться. привыксн 
разрешать проблемы силовыми методами, 
привыкли применять оружие в любой 
сложной ситуации. Следствием стал небыва
лый голод послевоенного времени, безудерж
ный бандитизм; появилась организованная 
преступность, которой не было в п^лшестъу- 
ющнй период. Док.са.1 вызвал бурную 
реакцию. Отмечалось, что проблема социаль
но-психологических последствий войны не 
изучена, нс отужена в публикациях, что она 
требует координации усилий историков, 
социологов, психологов, генетиков, медиков и 
других специалистов. Было высказано 
пожелание проводить подобные конференции 
в честь других ученых университета, оставив
ших свой след в его |мзвнтмн

А.Енлнок, профессор

Фронтовые дороги
моего отца
Мой отец, Алексей Никитич 

Кудрявцев, родился 15 октября 1919 г. 
^жемьс потомственного крестьянина в 
Черевне Н.Татмашн Ачиковского 

района Чувашии. Несмотря на 
крепкое хозяйство деда Никиты 
Егоровича, голод, разразившийся в 
1936-37г.г. в Поволжье, вынудил 
многодетную семью, в которой 
Алексей был старшим сыном, оставить 
родные места и перебраться в 
хлебосольную Сибирь. Поселились в 
деревне Иска Н.-Тавдинского района, 
где проживала многочисленная 
диаспора из Чувашии.

Война застала отца, когда он был 
курсантом военно-пехотного училища 
в г.Тюмени. Военные неудачи 
Советской Армии в начале Великой 
Отечественной войны, тяжелая 
обстановка на фронтах вынудили 
командование училища форсировать 
обучение курсантов с целью быстрей
шей отправки свежих сил в зону 
боевых действий. Не закончив учебу, 
со справкой на клочке желтой бумаги 
вместо диплома, в конце 1942 г. весь 
курс был приписан к формировавшей
ся в Сибири 20-й гвардейской 
стрелковой дивизии, посажен в 
эшелоны и спешно отправлен на 
фронт.

Эта дивизия в 1943-1944 г.г. 
принимала участие в боях на 3-м 
Украинском фронте по направлениям 
Изюм-Харьков-Днепропетровск. Отец 
сразу попал в артиллерийскую часть 
арт-дивизиона. На вооружении тогда 
были 150-мм гаубицы, которые 
передвинуть можно было только с 
помощью автомашины «студебеккер», 

а боевой расчет садился тут же, 
на машину.

Впечатления от первых дней 
на войне остались очень 
тяжелыми из-за постоянной, 
круглосуточной гонки вперед для 
освобождения оккупированной 
немцами территории .любой 
ценой. А вдоль дорог - 
разбитая техника, обозы с 
ранеными, пленными - страшная 
кровавая драма войны. Ведь 
даже артиллеристы, которые 
обеспечивали огневое прикрытие 
наступления войск и видели бой 
со стороны, ощущали леденящий 
душу ужас войны, ожесточенное 
уничтожение людьми друг 
друга. Вокруг было много 
страданий, крови, человеческих 
жертв. До сих пор отцу не 
верится, что после всего этого 
он остался жив. Никогда 
Алексею Никитичу не забыть 
случай, когда наступающая 
пехота оказалась отрезанной вражес
кими войсками, превосходящими по 
численности и вооружению. Началась 
адская мясорубка в рукопашном бою, и 
раскалившиеся несколько минут назад 
от стрельбы пулеметы уже стали 
бесполезной игрушкой. Только 
убеждение, что наше дело правое и 
враг должен быть выдворен с 
территории Родины, позволяло 
держать себя в руках и, превозмогая 
нечеловеческие нагрузки, идти вперед, 
навстречу победе.

Хотя на войне бывало всякое. Так, 
в марте 1943 г. в первый день боев 
под Северским Донцом чуть-чуть не

р 0$ МГУиЗОл Л AJ.поймали «языка». 
В начале весны 
шли сильные метели, 
снегопады, види
мость - очень 
плохая. Закончился 
бой, 15-я автодивизня немцев отодви
нулась за укрепленный рубеж. Наши 
бойцы начали окапываться, кое-кто 
прикорнул, кто-то под палаткой чистил 
оружие. А снег идет, да такой 
крупный, что ничего вокруг не видно. 
Вдруг послышалось какое-то мурлы
канье и на орудийный расчет букваль
но из снежной мглы «выпал» заблу
дившийся, подвыпивший немец.

Высокий, худой, без шапки, идет, 
пошатываясь, и. как палкой, карабином 
размахивает. Возинк.ха немая сцена, от 
неожиданности все растерялись 
Первым очнулся немец, карабин 

бросил и - наутек. Наш боец 
схватил его карабин и хотел было 
дать по нем)' очередь, да не тут-то 
было - затвор на немецком оружии 
другой, сразу его передернуть нс 
получилось. А немца за секунду во 
мгле и след простыл...

В марте 1943 г. в ходе боя под 
Харьковом от близко разорвавшего
ся снаряда отец был контужен. 
После краткосрочного лечения - 
снова бои под Днепропетровском. 
Одессой, Тирасполем. В это время 
ему присвоили звание старшины.

В 1944-1945 годах наступил 
перелом войны, кровавый театр ее 
переместился в Европу. Фашистс
кие войска, хоть н с боями, но 
постоянно отступали. Правда, и в 
это время бывали тяжелые бои. 
например, под Балатоном, где немцы 
в марте 1945 г. сгруппировали 
крупную силу. Не удалось немцам 
утопить 3-й Украинский фронт и 
при переправе на реке Дунае. Был 

страшный 
артобстрел 
переправы, много 
боевых товарищей 
сгинуло в темных 
водах Дуная. Но 
вот уже освобож
дены Румыния, 
Венгрия. Австрия. 
День Победы 
встретили за 
Веной, в городе 

победителей 
кавалерийских казар- 

Л Гб

Линц, где войска 
разместили в »____г__________ г
мах. Даже природа в те дни способ
ствовала всеобщему ликованию, а 
красота европейских городов, хотя и 
лежащих в руинах, очаровывала. 
Какая же была радость, что все уже 
позади. А впереди была щемящая 
неизвестность - как там. дома, на 
Родине? Еще хотелось попасть на

встречу с американскими войсками 
союзников, но. видимо, не судьба: 
военные подразделения остановили в 
пути и встреча не состоялась.

Не сразу, но мирная жизнь по
степенно входила в свое русло. 
Необходимы стали мирные, гражданс
кие специальности. Еще до войны 
Ачекссй Никитич лумах об образова
нии. а сейчас оно стало просто 
необходимым. После демобилизации 
он поступил в Цивнльскин сельскохо
зяйственный техникум, по окончании 
его работал агрономом в Чувашской 
ССР, учился в Литературном институ
те, прилагал немачо сил, чтобы его 
младшие сестры и братья также 
получили хорошее образование.

Последним учебным заведением 
для него стал Тюменский педагогичес
кий институт, где он учился на 
физико-математическом факультете с 
1950 по 1955 г. По окончании 
работал по специачьности в качестве 
учителя математики и физики в 
Ушаковской средней школе (Вагайс- 
кий район). Туринской средней школе 
№ 1 (г.Туринск. Свердловской 
области), в 1956-1958 г. вел подгото
вительные курсы в областной заочной 
средней школе № 1.

В 1959 г. Ачексей Никитич по
знакомился со своей будущей женой и 
спутницей жизни, врачом местной 
поликлиники. После свадьбы было 
решено прочно закрепиться в городе 
Тюмени, построив собственный дом и 
приобретя садовый участок. После
днее десятилетие перед уходом на 
пенсию он проработал учителем в 
вечерних средних школах № 10 и 15 
г.Тюмени. По рекомендации отца и 
по своему большому желанию я 
поступил на физический факультет 
Тюменского госуниверситета, который 
успешно окончил в 1983 г. А в 1991 
г. защитил диссертацию на соискание 
ученой степени кандидата физико- 
математических наук.

А.КУДРЯВЦЕВ,
преподаватель
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Студент должен
25 часов в сутки

Небольшое, но уютное помещение. 
На стенах - фотографии с различных 
университетских мероприятии. О, все 
знакомый народец! А в приемной, где 
обитает .хаборант Алена. красуются 
дипломы и грамоты различной 
степени. И вещает «Русское радио». 
Это, как вы, наверное, уже поняли, 
всеми любимый и многими посещае
мый студенческий центр ТюмГУ.

Никто не кричит, не спорит... 
Вдруг распахивается дверь, и на пороге 
появляется она. Татьяна Автократова. 
обаяте.хьная, приветливая, всегда 
улыбающаяся и в хорошем настроении.

- Я не опоздала? - спросила 
Татьяна и быстро прошла в свой 
кабинет - Ой. как душно! Алена, 
откройте окно!

Все зашевелились. Забегали... А 
мы начали свой разговор.

- Татьяна, ты работаешь 
директором студенческого 
центра...
- Давайте сразу уточним формаль

ности - я совмещаю две должности: 
выборную, будучи президентом 
Тюменской областной организации 
•Союз студентов ТюмГУ», и назнача
емую ректоратом - руководитель 
студенческого центра.

- Хорошо, тогда о второй твоей 
епархии все же будем говорить 
более подробно - чем занимает
ся центр?
- У нас огромный спектр деятель

ности. И самое главное - творчество. 
В прошлом году на фестивале 
«Студенческая весна мы получили 
«Гран-при». Это самая высшая 
награда. А на Всероссийском фестива
ле наши ребята заняли первое место в 
номинации «Оригинальный жанр». 
Есть у нас и свой педагогический 
отряд. По сути, это школа вожатых. 
С ребятами работают специалисты 
Комитета по делам молодежи и

пахать
туризму. Летом желающие могут 
трудоустроиться в детские оздорови
тельные центры.

Развиваем мы и движение 
студенческих строительных отрядов. 
Опять же в прошлом году такой 
отряд был сформирован за довольно- 
таки короткий срок, и 70 студентов 
под руководством Юрия Тишкина 
работали все лето в Надыме.

Конечно, не обходим своим 
вниманием и социально-бытовые 
проблемы. Мы знаем всех поименно, 
кто нуждается в нашей помощи. И 
помогаем всем, чем можем.

Большое внимание уделяем 
патриотическому направлению. У нас 
создан отряд, работающий в системе 
поисковой экспедиции. Ребята ездят в 
Долин)' смерти, помогают восстано
вить ход истории, находят останки 
погибших, символы времен минувшей 
войны. Привозят все в Тюмень, 
передают в музеи. Действует у нас 
интеллектуальный клуб «Что? Где? 
Когда?», «Брейн Ринг». И сегодня за 
честь нашего вуза бьются две 
команды: «Антанта», во главе с 
капитаном Антоном Сорокиным, и 
• Штурм» с Павлом Белявским, 
который, кстати, является еще и 
президентом студенческого интеллек
туального клуба Тюменской области. 
И. между прочим, в осеннем чемпио
нате наша «Антанта' заняла первое 
место в области.

- Теперь вы скажете, что у вас 
учатся самые умные студенты...
- Скажу. Мы держим первенство 

по многим наукам в области. И 
спортивные достижения наших 
студентов на высочайшем уровне. 
Есть среди нас чемпионы мира, 
Европы, России. У нас очень хорошая 
материальная база, что играет 
существенную роль для многочислен
ных побед. Ни в одном вузе области 
нет такого студцентра. как у нас. И 
он был построен специально для этих 
целей. А вы сходите в нашу библио
теку. Если в ней нет каких-то книг, 
то только потому, что мы - молодой 
вуз. А сейчас строится новое, 
наисовременнейшее здание библиоте
ки.

Словом, я могу бесконечно долго 
говорить, что наш вуз - самый 
лучший в мире. Мы показали себя и 
на минувшей областной студенческой 
олимпиаде, где выступали в качестве 
организаторов. И на Всероссийском 
туре олимпиады по менеджмент) , 
который радушно принимал наш вуз в 
апреле. А ведь к нам приезжали 
представители 47 вузов страны - от 
Калининграда до Хабаровска.

- Работа студенческого центра 
строится на профессиональной 
основе?
- Нет. конечно. Хотя у нас есть 

свой пресс-центр, служба этикета и 
охраны... Это студенты с разных 
факультетов. И что приятно, на 
прошлогоднем областном фестивале 
мы получили приз за лучшую 
команду.

- Наша газета проводит конкурс 
на лучшего студента 2001 года. 

И в этой связи вопрос, а 
какими, с твоей точки зрения, 
качествами должен обладать этот 
лучший студент?
- В первую очередь, он должен 

быть талантливым, умным, коммуни
кабельным, привлекательным, 
хорошим оратором, способным 
расположить к себе людей и уметь 
повести их за собой.

- У студентов, которые отстаи
вают честь ТюмГУ на различ
ных соревнованиях, нередко 
возникают проблемы с учебой. 
Как ты считаешь, нужно что- 
нибудь сделать, чтобы помочь 
бедном; студент) без проблем 
сдать сессию и честь вуза 
поддержать на внешних аренах?
- Тут ничего нельзя сделать. А 

Бедный студент, как ты сказала. 
должен работать, пахать, как саврас
ка. по 25 часов в сутки. Тогда везде 
успеет, может быть...

- Татьяна, а кем ты себя видишь 
в будущем?
- Пока связываю свою карьеру 

только с ТюмГУ.
- А что ты хочешь пожелать 
сегодняшним и будущим студен
там своего родного вуза? 
Абитуриентам - удачного поступ

ления в наш вуз. А студентам - 
блестяще сдать сессию. Выпускникам
- удачно защитить дипломные работы. 
Словом, всем удачи. И не забывайте 
заг.хядывать на нашу страничку на 
университетском сайте в Интернете - 
www.tsu.tmn.ru.

А.Пустовских

"Мы идём искать 
ровесников следы..."

В Тюмень из очередной экспеди
ции вернулся поисковый отряд 
"Савояр". В его составе действуют 
два студенческих поисковых отряда: 
из Тюменского государственного и 
нефтегазового университетов. Данная 
статья - краткий отчёт о прошедшей 
экспедиции.

Уже 13 лет существует всероссий
ская вахта памяти, в рамках которой в 
Новгородской области проводится 
поисковая экспедиция "Долина" имени 
Н.И.Орлова, участники которой 
занимаются поиском, установлением 
имён и перезахоронением пропавших 
солдат и офицеров.

Со дня основания в экспедиции 
работает поисковый отряд "Савояр" 
Тюменской детской организации 
"Республика неугомонных" под 
руководством А. В.Ольховского. В 
этом году в состав отряда вошли 
группы из ТюмГУ, ТГНГУ, группа 
школьников, общим количеством 24 
человека. Мы приносим огромную 
благодарность ректоратам этих вузов, 
а так же Управлению по образованию 
администрации г.Тюмени за оказан
ную финансовую поддержку, без 
которой экспедиция не состоялась бы.

Путь отряда лежал в Новгородс
кую область, где осенью 1941 года, 
зимой, весной, летом 1942 года 
проходила Любаньская операция 
Волховского фронта.

Высадившись на станции Подбе- 
резье, отряд десантировался в район 
деревни Малое Замошье, где среди 
лесов и болот была проложена дорога, 
по которой выходила из окружения 
легендарная 2-я Ударная армия.

Почему легендарная? Этому есть 
несколько причин. Во-первых, из-за 
значимости выполняемой военной 
задачи. Своим стремительным ударом 
2-я Ударная, 59-я и 54-я армии 
должны были прорвать блокаду 
Ленинграда или, как минимум, 
отвлечь значительные силы противни
ка из-под города на Неве и сорвать 
его зимнее наступление.

Во-вторых, из-за своего последне
го командующего (их всего было три) 
генерал-лейтенанта А.А. Власова, 
возглавившего после пленения 
Российскую освободительную армию, 
воевавшую на стороне фашистов. Это 
руководство сыграло роковую роль в 
судьбе армии.

В Любаньской операции приняло 
участие 325700 человек, погибло 
308367 человек. Среднесуточные 
потери составляли 2705 человек. Из 
окружения вышло всего 2003 солдата 
и командира 2-й Ударной армии. Все 
погибшие навсегда остались в месте, 
заслуженно названным Долина 
смерти.

Долгие годы солдаты лежали 
никому не нужные. Местные жители 
на останках красноармейцев пасхи 
скот, пахали поля, заготавливали лес. 
Единственными, кто интересовался 
армией, были мародёры, собиравшие 
оружие.

Эпоха гласности реабилитировала 
2-ю Ударную. И весной 1988 года в 
Долину смерти на всесоюзную вахту 
памяти съехались комсомольцы со 
всей страны. Начала свою историю 
поисковая экспедиция "Долина".

Как поисковики ищут пропавших? 
Любая экспедиция начинает готовить
ся в архиве. На современную карту 
подробно наносится расположение и 
направления ударов наших войск. За 
каждым отрядом, участвующим в 
экспедиции, закрепляется определён
ный квадрат для "зачистки".

Есть в Долине традиция кричать 
"Ура!", когда найден смертный 
медальон, небольшая пластиковая 
капсула, на бумажном вкладыше 
которой солдаты писали свои данные. 
Медальон - самая ценная находка для 
поисковика, потому что это шанс 
вернуть из небытия ещё одного 
человека.

Однако найти медальон - это 
полдела. Самая сложная и кропотли
вая работа начинается при открытии 
медальона. Что только не делает 

время с медальонами и их содержи
мым... Оплавленные, подмокшие, со 
сгнившими вкладышами или пустые, 
они требуют особого отношения и 
открывают свою тайну далеко не 
всем, а только самым опытным 
поисковикам. Весь отряд, затаив 
дыхание, ждёт, когда командир 
выйдет из палатки и скажет, читается 
или нет. Если повезёт, то все будут 
вчитываться в тусклые буквы, 
выведенные химическим карандашом 
или перьевой ручкой на узкой полоске 
серой бумаги, угадывая имена людей, 
погибших 60 лет назад.

Иногда имя устанавливают по 
подписанным вещам. Поэтому 
поисковики тщательно рассматривают 
любую вещь, найденную рядом с 
останками: ложки, котелки, кожаные 
ремни, кружки. Если вдруг обнаружи
ваются нацарапанные фамилии, имена, 
инициалы, начинается работа в 
архивах, где по крупицам найденных 
данных устанавливается личность 
людей.

Большой вклад за 13 лет внёс в 
работу экспедиции "Долина" отряд 
"Савояр": были найдены останки 601 
человека, 13 из которых были 
опознаны по смертным медальонам. 

было найдено и подготовлено к 
уничтожению 2437 единиц огне
стрельного и холодного оружия времён 
Великой Отечественной войны, 
уничтожено 1135 взрывоопасных 
предметов.

По итогам 2000 года "Савояр" 
был признан лучшим отрядом, 
работавшим в районе деревни Мясной 
Бор. 5 членов отряда были награжде
ны грамотой Государственного 
комитета по делам молодёжи. 6 - 
знаками "За активный поиск" 
Министерства Обороны Российской 
Федерации, из них 4 студента 
Тюменского государственного 
университета, 4 - медалью, посвящен
ной 55-летию победы в ВОВ, все они 
- студенты ТюмГУ.

Особенной была эта экспедиция 
"Савояра". Во-первых, первый раз 
отряд выезжал в таком большом 
составе.

Во-вторых, первый раз в истории 
"Долины" фильм о поисковиках 
снимали журналисты Тюменской 
телекомпании "Ладья", приехавшие не 
на пару дней, а прошедшие все тяготы 
и .хищения наравне с остальными 
членами отряда от первого до 
последнего дня экспедиции.

В-третьих, поисковиками "Савоя
ра" были найдены два ящика со 
штабными документами, поиск 
которых ведётся уже в течение 13 лет. 
По иронии судьбы они были обнару
жены в районе, где уже давно были 
найдены солдаты, а ещё раньше 
прошли и собрали оружие мародёры, 
остав.хяя после себя заросшие к 
нашему времени раскопы и отвалы. И 

вроде бы не так глубоко были зарыть: 
неприспособленный для хранения 
бумаг ящик из-под мин и специаль
ный штабной сундук, но нет, не 
отдавала Зем.хя свои секреты. А 
"Савояру" отдала. Подмокшие, сверху 
сгнившие листы бумаги, содержание 
которых пока одному Богу известно, 
отправлены потомкам земляной почтой 
неизвестным и. скорее всего, погиб
шим человеком. С огромным нетерпе
нием ждут в Тюмени результаты 
экспертизы, отвечающей на вопрос, 
что в этих бумагах?

Суворов говорил, что война не 
закончена до тех пор. пока не 
похоронен последний солдат, погиб
ший на ней. В одной Новгородской 
области ещё не захоронено около 270 
тыс. человек. Годы идут, болотная 
сырость берёт своё, всё меньше и 
меньше остаётся останков павших, всё 
больше и больше людей навечно 
уходит в небытие, и у нас осталось йН 
так уж много времени, чтобы закон
чить эту войну раньше, чем это 
сделает за нас природа.

П. Белявский. 
ТюмГУ, ВПШ (4 курс)
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